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Обретаемый остров
О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Выставку проектов, посвя-
щенных развитию Гребнев-
ских песков, проведут в Ни-
жнем Новгороде.

Такое решение принято 18 
сентября по итогам обсужде-
ния перспектив освоения пес-
чаного острова, находящего-
ся в русле Оки у места ее впа-
дения в Волгу. В советское 
время здесь располагался го-
родской пляж, пройти на ко-
торый с площа ди Ленина 
можно было по понтонному 
мосту. Но начиная с 1990-х 
остров стал необитаемым: 
пляж зарос ивняком и прочи-
ми сорными деревьями. В 
2008 —2012 годы, правда, 
предпринимались попытки 
реанимировать остров (на 
нем даже предлагали постро-
ить высотные жилые дома), но 
для реализации проектов не 
удалось найти инвесторов.

Сейчас территория Греб-
невских песков перешла в 
собственность Нижегород-
ской области, в связи с чем 
глава региона Глеб Никитин 
инициировал общественное 
обс у ж ден ие да л ьней шей 
судьбы острова. 

— Как использовать терри-
торию, которая долгие годы 
юридически никому не при-
надлежала, должны решить 
жители, — подчеркнул он.

Практически все эксперты 
сошлись во мнении, что на 
острове надо создать рекреа-
ционную зону (парк, пляж и 
прочее). А главный архитек-
тор Нижегородской области 
Сергей Попов предложил со-
здать здесь музей кораблей: 
такого в России еще нет. 

— Но для того чтобы полу-
чить федеральную поддер-
жку, необходимо провести 
инженерную подготовку тер-
ритории, — отметил он.

В ходе обсуждения прозву-
чало предложение организо-
вать конференцию с участи-
ем специалистов различных 
вузов, проектных агентств, 
субъектов туриндустрии, ар-
хитекторов и других специа-
листов. А в связи с тем, что за 
2008—2012 годы уже выпол-
нено много предпроектных 
разработок по теме Гребнев-
ских песков, решено прове-
сти открытую выставку этих 
работ.

МИХАИЛ БАРАНОВ, 
НИЖНИЙ НОВГОРОД 

Детсад за 15 километров
Последние 30 лет в Кирове дошкольные 
образовательные учреждения практически 
не строились, при этом они закрывались

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

 ! Андрей Андреев, Киров

Весьма неожиданные данные при-
вела на «круглом столе» в мэрии, 
посвященном проблеме нехватки 
мест в детсадах Кирова, замглавы 
администрации города Лариса Ко-
пысова. 

По ее словам, в последние годы 
в Кирове наметилась тенденция 
ежегодного прироста населения 
за счет миграции из районов обла-
сти и других регионов РФ. В прош-
лом году в Киров приехали более 
пяти тысяч человек. Из них около 
800 — дети в возрасте от полутора 
до семи лет.

Учитывая явно нарастающий 
тренд оттока населения из рай-
центров и сельской местности в 
Киров, никакая демографическая 
яма, которую прогнозируют через 
несколько лет, ситуацию не испра-
вит. Даже при низкой рождаемо-
сти в семьях «местного» населе-
ния ее легко заполнят приезжие. 
Но это лишь часть проблемы.  

— В течение почти 30 лет детса-
ды практически не строились, при 
этом они закрывались, а здания 
передавались в пользование сто-
ронним организациям, — говорит 
Лариса Копысова. — А при актив-
ной застройке новых жилых ми-
крорайонов открытие в них до-
школьных образовательных учре-
ждений (ДОУ) не предусматрива-
лось. Сегодня, например, в микро-
районе «Чистые пруды» дома засе-
лены, детям необходимы детсады, 
а их поблизости нет.

Неудивительно, что, по словам 
чиновницы, проблема обеспечен-
ности детей местами в ДОУ сильно 
обострилась. Насколько — хорошо 
было видно по реакции мам, чьи 
трехлетние дети до сих пор не мо-
гут попасть в детсад. 

— Пусть сначала местных обес-
печат! — кричали они, услышав ин-
формацию о миграции. — А что 
останется — приезжим! 

Перечисление чиновниками 
адресов, цифр, планов, какими бы 

радужными они ни казались, мам 
не устроило. Они настаивали, что-
бы их детей определили в садик 
«здесь и сейчас», требуя обеспе-
чить местами всех, иногда даже 
называя конкретные имена и фа-
милии — «возьмите на карандаш». 

Градус накала достиг максиму-
ма, когда слово за трибуной предо-

ставили самим мамам. Помимо 
эмоций (некоторые с трудом сдер-
живали слезы) были и совершенно 
справедливые упреки. Так, многие 
столкнулись с невозможностью 
получить путевку по месту пропи-
ски. Екатерина Филимонова рас-
сказала, что, проживая в микро-
районе «Солнечный берег», она 
получила место на ребенка в по-
селке Сидоровка — в пятнадцати 
километрах от дома. 

— Вы даете застройщикам разре-
шение на строительство, так обя-
зывайте их строить не только жи-
лье на продажу, но и сады, и шко-
лы, — возмущается она. — Я купила 
квартиру под обещание, что там 
будет детсад, и очень радовалась. 
Мы гуляли с дочкой, и я говорила 
ей — скоро ты будешь сюда ходить. 
Дочке давно больше трех лет, и где 
он? Если даете детсад в Сидоровке, 
пусть туда ходит автобус наподо-
бие школьного с воспитателями.  

Есть и другие проблемы: в но-
вые и реконструированные детса-

ды понадобится 144 воспитателя, 
которых тоже надо откуда-то 
взять. Для решения кадрового во-
проса планируется привлечь вы-
пускников вузов.

— Вы представляете, что будет, 
если воспитанием детей займутся 
вчерашние студенты? — возмуща-
лись мамы. 

Они вспомнили практику со-
ветских времен, когда для внеоче-
редного устройства ребенка в дет-
сад туда шли нянечками и воспи-
тателями. Но теперь это не позво-
ляет федеральный закон. А област-
ной закон запрещает выплачивать 
полную компенсацию тем родите-
лям, чьи дети не попали в муници-
пальный детсад — они вынуждены 
пользоваться услугами частного 
за 12—18 тысяч рублей в месяц. Та-
кая компенсация в свое время вво-
дилась по инициативе прежнего 
руководства области, но потом эк-
сперимент свернули из-за нехват-
ки средств. 

ПОД АЧ А теплоносителя по заявкам в детские сады, школы, медицинские учреждения 
приволжской столицы началась 18 сентября. Готовы к включению тепла 647 социальных 
учреждений, подключенных к сетям теплоснабжающего предприятия города. В жилые 
дома подача тепла начнется после того, как среднесуточная температура воздуха в тече-
ние 5 суток подряд продержится на уровне ниже +8 градусов по Цельсию.

Батареи включают досрочно
В социальные учреждения Нижнего 
Новгорода начали подавать тепло

Не готовы платить по факту
ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Ижевск не перейдет на факти-
ческую оплату отопления. По 
словам замглавы админи-
страции города по ЖКХ Сер-
гея Чернышева, жители сто-
лицы Удмуртии пока не гото-
вы к такому новшеству.

По итогам опроса («РГ-Не-
деля» рассказала о его прове-
дении в номере от 16 августа) 
мнения разделились почти 
поровну: за переход на факти-
ческую оплату проголосова-
ли 51,5 процента горожан, а 
48,5 процента — против.

По словам Чернышева, сей-
час в Удмуртии за отопление 
платят по факту только жите-

ли городов Воткинск и Можга, 
однако там возникли пробле-
мы с оперативностью выстав-
ления платежек.

— Чтобы получить данные 
за потребленное тепло, необ-
ходимо снять показания с уз-
лов учета тепловой энергии в 
режиме онлайн. Это так назы-
ваемый электронный доку-
ментооборот. Сейчас в Ижев-
ске такая программа реали-
зуется. Мы в текущем году ее 
завершим и порядка 25—30 
процентов домов заведем в 
систему, — сказал Чернышев.

На будущий год в Ижевске 
снова проведут аналогичный 
опрос.

ЯНА ШАМАЕВА, ИЖЕВСК

 # Ц ИФРА

2609
детей

числилось в очереди на получение мест 
в детсадах Кирова на 1 сентября.

Чиновники пообещали, что в начале
2019-го ситуация с местами в детсадах
изменится, но мамы восприняли
их слова скептически

Получить место в детском саду 
посчастливилось далеко не всем 
кировским малышам.

  " КОММЕНТА РИЙ

Илья Шульгин, 
глава администрации Кирова: 

— Мы не делим жителей города на 
местных и приезжих. До конца те-
кущего года в городе будет сдано 
сразу шесть новых детских садов, — 
такого масштабного строительст-
ва не было десятилетиями. В пла-
нах до 2024 года — строительство 
еще 10 новых детских садов на 260 
мест каждый. Кроме того, ведется 
активная работа по возврату зда-
ний бывших детсадов.
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Пятьдесят лет назад на острове был пляж, а сейчас на Гребневских 
песках шумит лес.

  " КОНТА К ТЫ 

Обсуждение будущего «Греб-
невских песков»: 
https://vk.com/ostrovnnov; 
https://www.facebook.com/
groups/OstrovNNov.
Обсуждение продлится 
до 30 сентября включительно.
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